
香港文匯報訊（記者 金文博）青年
學生勤奮付出，或未必即時有收穫，
但應得的成果終會來臨。2024年香港
中學文憑試（DSE）放榜逾三個月
後，經上訴覆核流程，近日增添一名
遲來的狀元。新界鄉議局元朗區中學
昨日公布，該校畢業生黃靖康於DSE
生物科上訴覆核成功，取得第六個科
目5**，成為該校歷來第二名DSE狀
元，加上數學延伸單元亦同獲5**，更
是該校首位DSE超級狀元。從小立志
從醫的黃靖康，現已入讀香港中文大
學內外全科醫學士課程─環球醫學
領袖培訓專修組別，對兒科興趣濃厚
的他期望改善病童身心健康，以及改
善邊緣社區民眾的生活。
新界鄉議局元朗區中學昨日公布，黃靖康日前接
獲考評局通知，其上訴覆核申請成功，原先考獲5*
的生物科獲提升至5**，連同7月首次DSE放榜已於
中文、英文、數學必修部分、化學和地理，考獲共5
科5**，並在公民與社會發展科考獲達標等級，以及
在數學延伸部分單元2（代數與微積分，即M2）考
獲5**，成功由超級榜眼晉身超級狀元。這亦使今屆

DSE狀元由10名增至11名，超級狀元
則由8人增至9人。
校方讚揚黃靖康愛國愛港，高才卓
識，博聞強記，熟讀憲法與基本法，深
入了解中國歷史文化和社會發展，先後
贏得第七屆基本法全港校際問答比賽冠
軍和2021國家憲法日網上問答比賽優
異獎，同時亦極具領導才能，於2023
年成功帶領團隊進入由教育局舉辦的憲
法和基本法全港校際問答比賽總決賽，
並榮獲亞軍。

現已入讀中大環球醫學課程
校方又說，黃靖康從小立志從醫，
隨着年歲漸長，以及遇上新冠疫情，
親睹本地醫療系統危機，志向愈加堅

定，希望以己所長回饋社會，保障市民健康。黃靖
康現已入讀中大環球醫學課程，他對兒科興趣特
濃，期望改善病童身心健康，並尤其關注重症患
者，以及貧困和衝突地區的醫療問題，以期推動
健康公平，改善邊緣社區民眾的生活，以及在國
際醫學舞台上有所作為，為全球集體健康貢獻力
量。
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助人警：幫助弱勢社群是職責 網民：「阿Sir，你真係好」

本港
新聞 20242024年年1111月月33日日（（星期日星期日））

2024年11月3日（星期日）

2024年11月3日（星期日）

●責任編輯：簡 旼
A9

香港文匯報訊（記者 胡恬恬）青年民建
聯昨日（2日）舉行首個辦事處開幕禮，宣
布將青年民建聯升格為支部，把首間辦事處
打造為日後專業界別青年朋友的「青年客
廳」，並會聚焦專業界別青年工作等，希望
為香港培養出更多管治人才。
民建聯主席陳克勤與歷屆青年民建聯主席，
包括律政司副司長張國鈞、立法會議員周浩
鼎、顏汶羽，區議員施永泰等出席開幕禮。
陳克勤致歡迎詞時表示，今年是青年民建
聯成立二十周年。青年民建聯自成立以來，
經歷了跨越式發展，會員人數從初期的約
180人增至如今的800人，成員組成亦出現顯
著變化，許多新成員來自專業界別，包括醫
生、律師、創業者等，顯示青年民建聯正朝
向專業化的方向發展。
他指出，青年民建聯從原來的青年小組提
升為民建聯的青年支部，在該政團內的地位
提升，顯示政團對青年工作的重視，未來會
提供更多資源支持其發展。他希望青年民建
聯能更好利用這一平台，凝聚年輕人的力
量，為香港培養出更多的管治人才，為國家
及香港多作貢獻。
張國鈞致辭時，回顧了當年建立青年民建
聯的初衷，指當時香港的政團中還沒有專門
代表年輕人的組織，促使民建聯的領導層決
定成立青年民建聯，給予年輕人一個表達聲
音的平台，「成立青年民建聯是希望讓青年
建立一個專業且年輕的品牌形象，推動更具

活力的政治參與。」他祝願青年民建聯在未
來的發展中再創佳績，期待年輕人在未來的
政治舞台上發揮更大的影響力。

青民升格為支部 走向實體化運作
現屆青年民建聯主席劉毅介紹青年民建聯

的發展計劃，包括四大發展措施：一是升格
為支部，由平台化向實體化運作，將進一步
加大資源投入，擴大影響力和服務範圍，提
升運營效率和決策能力；二是建立首間辦事
處，將其打造為日後專業界別青年朋友的
「青年客廳」，促進青年之間的交流與合
作；三是提出「服務青年、成就未來」新時
代口號；四是聚焦專業界別青年工作，分類
設置專業小組、創業科技創新小組、學術小
組、社福小組及金融工商小組，以滿足不同
青年的專業發展需求。
他表示，青年民建聯將加大對調研工作的
投入，了解青年在不同專業領域的需求，亦
會設立基金和提供諮詢服務，為青年提供職
業生涯規劃及數字化轉型的支持，還將舉辦
各類活動，包括社工交流會和專業講座等，
為青年人提供更多的學習機會。青年民建聯
希望成為引領青年進步的政治學校、培養青
年政治人才的搖籃，為民建聯發展壯大儲備
優秀青年骨幹，為特區政府輸送有社會責任
感的青年人才，為香港繁榮穩定發展培養有
擔當的青年一代，為強國建設和民族復興貢
獻香港青年力量。

香港文匯報訊（記者 張弦）個人資料私隱專員公署
日前聯同全球15個私隱或資料保障機構發布聯合聲
明，對社交媒體平台的數據擷取和私隱保障問題表達關
注，包括平台利用用戶資料訓練人工智能系統。個人資
料私隱專員鍾麗玲昨日表示，有關聲明可提醒社交平台
和相關網站，有責任確保個人資料受到充分保障。她透
露，公署正跟進一宗在其他司法管轄區發生、懷疑違反
香港《私隱條例》的個案，但現階段不便披露詳情。

起底刑事化實施3年來成效良好
鍾麗玲昨日接受電台訪問時表示，起底刑事化實施

3年來成效良好，今年首9個月網上發現的起底信
息，較前年同期大跌九成，投訴個案亦跌近四成，反

映執法成效顯著，並認為目前針對起底的刑罰已足
夠，無須再提高。
她透露，公署正跟進一宗在其他司法管轄區發生、
懷疑違反香港《私隱條例》的個案。
對社交平台大規模擷取用戶個人資料，訓練人工智
能系統，可導致用戶的個人資料在不知情和不同意下
在暗網出售，被用於網絡攻擊、身份盜竊等，鍾麗玲
表示，是否需要立法規管人工智能擷取個人資料持觀
望態度。她指要檢視其他司法管轄區推出相關法例之
後的影響和效果如何，以及會否反而窒礙人工智能某
方面發展。
她表示，香港已經推出相關指引，不會影響行業發

展，同時提醒業界安全使用人工智能。
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超級榜眼覆核成功 晉身DSE超級狀元

私隱公署：正跟進一宗境外疑違港私隱例個案

●左起：黃靖康、蔡若
蓮、新界鄉議局元朗區中
學校長袁廣業。

新界鄉議局
元朗區中學圖片

●青年民建聯昨日舉行首個辦事處開幕禮。 香港文匯報記者胡恬恬 攝

生活節奏快速的香港，人人來去匆匆，

但每當別人需要協助時，港人從不吝嗇發

揮互助的獅子山精神，以愛共守我城的香

港警隊亦秉承這種核心值價，日行多善。社交平台見得最

多的是，網民「野生捕獲」有警員在馬路上，協助體力不

繼的拾紙皮公公婆婆推車仔到安全地方。網民不知警員的

姓名、警區，只能透過萬能的社交平台送上一句：「阿

Sir，你真係好。」或將相片連表揚信寄給警務處。香港文

匯報記者就找到其中兩名推車警員接受訪問，他們異口同聲

表示，執法只是幫助市民的一個途徑，幫助

弱勢社群更是警察的職責之一，不論執勤或

休班，都想用點點綿力溫暖這座城市，我

們的家園。 ●香港文匯報記者 曾立本 掃碼睇片

●東九龍總區交通及管制組第一隊警員黃松燃。
香港文匯報記者鄧偉明 攝

●西九龍總區衝鋒隊第二隊警長王雅麟（左）及警員李少華
（右）。 香港文匯報記者鄧偉明 攝

香港文匯報訊（記者 曾立本）今年7
月23日，西九龍總區衝鋒隊第二隊警員
在完成押解任務返警署途中，衝鋒車駛
經汝州街與石硤尾街交界時，遇見一位
推着手推車的老伯，站在馬路上徬徨無
助。手推車上的紙皮跌落一地，警員義
不容辭落車幫老伯當街執紙皮。警長王
雅麟憶述，為確保老伯安全，他下令停
車，亮起紅藍燈和警號控制交通，幫老
伯擋着從後駛至的車輛。警員李少華和
另一位便裝警員落車幫助伯伯，「印象
中覺得伯伯的身體狀況欠佳，連彎腰亦
顯得非常困難。」
警員李少華坦言：「當時見到伯伯好徬

徨、好無助在馬路上，這種情況，我諗任
何一位警察都會出手幫伯伯。」
他相信，伯伯要這麼辛苦推紙皮在街

邊行走，是極需援手的基層市民，「幫
助市民是每位警員的本分。」警長王雅
麟說，這正如衝鋒隊除了每天處理危險
工作外，幫助有需要的基層市民或有困
難的弱勢社群，同樣是警察的重要職

責，「只要看到這種情況時，相信每位
同袍都會伸出援助之手。」
有人或會認為，警察職責僅是維持治
安、撲滅罪行，幫助弱勢社群應交由社
會福利署。

市民有即時需要 警須即時施援
李少華說：「我個人覺得警察幫助市民
與捉賊，其實可以同時兼顧。我們每日
（出更）是走到最前線，每日所接觸的市
民也是最前線。如果見到市民有需要幫
忙，便應該主動幫手。社署可能是事後跟
進，但警察可能見到市民有即時需要，就
要即時提供援手。」
王雅麟認為，警察第一時間幫助有需要
的市民，更加能夠及時關懷到弱勢社群，
「我覺得可以幫到公公婆婆，個心會更
加舒服。」當老伯以感激的眼神說多謝
時，大家都好感動，因為這確立警察工
作的意義，除了維護法紀保障市民生命
財產安全外，還可以有很多不同方法幫助
市民，特別是遇上有即時需要的市民。

亮起警號控制交通 助老伯安全過馬路

●當日警員黃松燃在觀塘幫助執紙皮婆婆，
被熱心市民拍下相片及向警務處致送讚揚
信。

2018年 7
月 一 個 大 熱

天，一名女警在
銅鑼灣幫忙一位婆
婆將推着滿紙皮的
手推車過馬路時，
被途經一位日本旅
客拍下相片，並上
載至個人Facebook留言「這是香港警察，我為你感
到驕傲。」其後相片流傳至各大Facebook群組，女
警員獲網民紛紛讚好。 網上圖片

2020年6月6日下午，中區警區有警員接報到雪廠
街處理汽車阻塞途中，經過畢打街及皇后大道中交界
看見一位婆婆推着滿載紙皮的手推車，於上址橫過
馬路時紙皮失平衡從手推車上掉下，警員立即上

前幫助將紙皮放回手推
車上，並協助婆婆將手推
車推回行人路上，被市
民拍下照片上載到
社交平台。

網上圖片

好 事 兩 則

●●當日在警長當日在警長
王 雅 麟 指 揮王 雅 麟 指 揮
下下，，警員李少警員李少
華華（（穿制服穿制服））
與便裝同袍落與便裝同袍落
車幫助伯伯將車幫助伯伯將
紙皮執拾上手紙皮執拾上手
推車推車。。

其中一位主角是東九龍總區交通及管制組
第一隊男警員黃松燃。今年8月22日下

午約5時，他如常駕駛電單車出更巡經觀塘區
一帶時，發現開源道轉入巧明街交通擠塞，
原因是一輛的士打着死火燈停在馬路二線
上，的士前方有一位婆婆非常吃力地推着手
推車在馬路上逆線緩慢行走，手推車上堆滿
比人還高的紙皮。
黃松燃向香港文匯報記者憶述，當時已接

近下班繁忙時段，路上車多人多，為免婆婆
危險，他隨即將電單車亮起紅藍燈，停在馬
路上作交通管制，並上前問婆婆：「妳想去
哪兒？」對方說：「阿 sir， 我想向前
行……」黃松燃熱心建議：「咁樣好危險，
不如我幫妳推上行人路。」
黃松燃解釋，前方路段車來車往，婆婆在

馬路上推着車前行非常危險。說完，他隨即
幫忙將手推車推到行人路，並叮囑婆婆「在
行人路上走過去，馬路有好多車……妳自己
慢慢推，小心啲啦。」婆婆開心地回應：
「好啦。」
當他確定婆婆安全後，準備返回馬路駛走電

單車繼續巡邏之際，一輛客貨車駛往他身旁，
司機可能目擊他幫婆婆推車仔的過程，特意放下
車窗向他說：「阿Sir，你真係好。」他聞言即
回應：「這是我哋（警察）本分。」
「我個人而言，就算是警察也好、市民也

好，都應該幫助一啲年紀比較大的老人家。
警察執法只是幫助市民的一個途徑，幫助弱
勢社群亦是我們警察的職責。」黃松燃說。

在伸出援手的那一刻，他覺得是出自職責
和同理心，幫助婆婆能避免交通意外的發
生。他認為，幫助有需要的人最重要是有
心，未必一定要是警察身份，「即使我休班
後是一位市民，都要幫助一些弱勢社群，這
是盡市民的責任。再加上我是一名警察，就
多了一份責任。無論是弱勢社群或普通市
民，當有需要幫助我都會伸出援手。」
當日黃松燃幫助執紙皮婆婆的事跡，被目
擊的市民拍下相片，並向警務處致送讚揚
信。

不知市民拍照 助人不求回報
黃松燃坦言：「那一刻不知道有市民拍
照，我幫助人亦無諗過會有任何回報。」所
以當收到通知有市民送上讚揚信，他感到好
驚訝，非常感謝那位市民的讚賞。
他謙稱：「這封讚揚信只是我警察生涯的
一部分，其實有無讚揚信我都會做好自己本
分，盡一個警察的職責。」回想投身警隊的
初衷，這封信更堅定了他的信心。


